



RAZÓN DE ESTADO

JOAQUÍN R. NARRO LOBO*

Mártir de Cuilapan, Guerrero

En la región centro del estado de Guerrero se localiza uno de los municipios más pobres del país. Cuando Enrique Peña Nieto anunció el inicio formal de la Cruzada Nacional Contra el Hambre, Mártir de Cuilapan fue, junto con Acapulco, uno de los municipios en los que comenzó una estrategia sin antecedente similar: terminar con la carencia alimentaria entre aquellas personas que se encuentran en pobreza extrema. Hasta entonces, pocos eran los ojos que volteaban a ver a una población que apenas y sobrevive a la pobreza, el hambre, la ignorancia, la marginación y el olvido.

La gente de esa región siempre ha sido brava y bragada. Lo ha sido desde la Guerra de Independencia hasta el movimiento revolucionario de 1910. La historia de México da cuenta de la simpatía que los pobladores de Apango, cabecera del municipio, han tenido hacia personajes como Vicente Guerrero, Porfirio Díaz -como general bajo el mando del presidente Benito Juárez y líder del ejército republicano que luchó en contra de los conservadores durante la Intervención francesa- o Emiliano Zapata, quien con sus ideales contagió a todos los oprimidos del sur del país. Antes, las ideas libertarias de quienes allí viven eran la única esperanza de una vida mejor para quienes mañana nacerán, pues para ellos nada quedaba, sino la resignación.

Con la Cruzada Nacional Contra el Hambre el panorama ha cambiado. Los poco menos de 20 mil habitantes que en 2010 reportaba el INEGI hoy saben que para el Gobierno de la República la prioridad es terminar con el olvido ancestral y rescatar de aquella región a quienes padecen hambre. Las más de 4 mil viviendas que se localizan en el municipio hoy comienzan a reflejar una realidad a la de antes del 1 de diciembre de 2012. Para los guerrerenses de la región Centro del estado, la Cruzada Nacional Contra el Hambre es el reflejo del trabajo constante y coordinado por el Gobierno de la República y con la participación decidida de las autoridades estatales y municipales.

Algunas cifras que dan cuenta del rezago social en el

Continúa en siguiente hoja



Fecha 16.06.2014	Sección Análisis	Página 14
---------------------	---------------------	--------------

que se encuentra Mártir de Cuilapan permiten entender la importancia que una estrategia de estas dimensiones tiene no para las estadísticas y las evaluaciones de corte académico, sino para cambiar la realidad de quienes a diario sufren condiciones que en nada favorecen al desarrollo humano y social de una población. El primer gran indicador es el que señala el porcentaje de personas en condición de pobreza moderada y extrema, el cual alcanza a 86 por ciento de la población. A partir de esta cifra, todo parece igual de sombrío.

Quizá el indicador que refleja de mejor manera la condición de atraso en la que se vive en Mártir de Cuilapan es el que tiene que ver con la educación. Mientras que en el estado de Guerrero el promedio de escolaridad de la población de 15 años o más es de 7.3 años, en Mártir de Cuilapan apenas alcanza los 4.4 años. De esta población, 78.7 por ciento no ha siquiera concluido la primaria, y más del

35 por ciento se encontraba en el analfabetismo. La culpa, como siempre en estos casos, ha sido la de un gobierno omiso que no ponía atención en este tema. Gracias a la Cruzada Nacional Contra el Hambre, hoy el rezago educativo comienza a ser superado con una apuesta seria y concreta con educación de calidad, así como con becas como las que otorga el Programa Oportunidades a niñas, niños y jóvenes que acuden a la escuela.

De igual manera, rezagos importantes como la carencia de servicios de salud -en 2010 Mártir de Cuilapan sólo contaba con 8 médicos para toda su población- o aquellos relacionados a la mala calidad de la vivienda, hoy comienzan a revertirse y comienzan a regresar a los pobladores del municipio esa esperanza ya no solo para que sus hijos tengan una vida mejor, sino para que ellos mismos sean parte de esta nueva realidad.

joaquin.narro@gmail.com Twitter @JoaquinNarro